
「奧運寶寶」或釀社會問題
增公共服務壓力 性別比例失調

輸日豆角農藥大超標 疑被下毒
【本報訊】據共同社15日電：東京都八王子市保健所15

日發佈消息稱，一名56歲的主婦食用了從該市伊藤洋華堂
南大澤店買的中國產冷凍豆角後感到身體不適，一度住
院。經檢驗後，該冷凍豆角被驗出含有濃度為6,900ppm的
農藥「敵敵畏」，是標準值（0.2ppm）的3.45萬倍。伊藤洋
華堂及其連鎖店已將相關產品撤櫃。
據八王子市保健所透露，該主婦11日購入冷凍豆角；12

日她將豆角解凍食用時，發覺有異味而全部吐出。隨後，
該主婦感到嘴部發麻、胸悶噁心等，被送院治療，經留院
觀察後於13日出院。

「敵敵畏」含量超標3萬倍
由於檢測出的「敵敵畏」濃度近乎原液，東京警視廳接

到保健所的報告後認為存在人為下毒的可能，正在進行調
查。據稱目前尚沒有接到其他人的健康受損投訴。
事發後，伊藤洋華堂已經停售該款豆角。此外，伊藤洋

華堂亦決定將同一工廠生產的另外4種冷凍商品下架。日
冷食品公司（東京）表示，該款豆角自今年8月以來，已
售出50,760包。該公司正考慮是否回收。
據日本厚生勞動省透露，該問題豆角是日冷食品從中國

進口，在伊藤洋華堂及旗下企業共197個門店銷售，製造

商為中國山東省的煙台北海食品有限公司。此外，除日冷
食品外，日本還有19家食品公司等從煙台北海食品公司進
口冷凍食品。厚生勞動省已要求各地直接對進口廠商進行
調查，並報告產品的流通情況。

麻生要求中國保食品安全
日本外務省官員15日上午透露，已於14日晚間通過中國

駐日大使館要求中方盡快提供工廠的管理體系、生產工序
等相關信息。日本首相麻生太郎15日晚亦就此事件表示：
「向中國提出(食品安全問題)還沒有得到改善」，將向中國
政府提出確保食品安全問題。
另一方面，冷凍豆角的製造商煙台北海食品公司總經理

藍明德15日向共同社表示，「我們生產的食品對日本消費
者造成傷害，感到抱歉。」他稱，當天起全面停止所有產
品的包裝與出貨，並與日中兩國當局合作希望盡快查出原
因。當地政府的檢疫當局和調查當局從15日早晨開始進入
工廠檢查，日方進口商日冷食品公司傷害辦事處也派人參
與調查。
此外，日本茨城縣政府15日宣佈，從該縣霞浦市一家超

市出售的中國產粒狀豆餡中查出有害物質甲苯和醋酸乙
酯。一名食用過該豆餡的40多歲女性稱手部不適。

新疆招標黑幕 藥價飆貴40倍簡訊

本月13日至15日，中共中央政治局常委、國家副主席
習近平在江西調研考察。14日，習近平在泰和縣禾市
鎮熊瓦村與農民一起打稻穀。 新華社

習近平江西考察

奶企廣告頻現
網民表不滿

【本報北京新聞中心記者15日電】雖然6部委發
出了奶品第二次「停售令」，但伊利、蒙牛等大型
奶企的廣告在中央電視台仍然頻繁播出。對此，許
多網民表示不滿，認為在牛奶問題頻發的時候，國
家電視台及其他大型媒體頻繁播放牛奶廣告似乎不
妥。

賣廣告不如改善質量
最近一兩周打開央視一套，伊利、蒙牛廣告頻繁

出現。伊利廣告主推「放心奶大行動」，強調對貨
架上的牛奶進行了全面排查。而蒙牛廣告主推六大
質量控制關，強調第三方權威機構駐廠檢測。許多
網民對於這些廣告表示出了不滿。大家認為與其在
把錢砸在電視廣告上，不如用來真正提高產品質
量，來彌補此前對國人造成的損害。網友亦認為，
作為一個國家的電視媒體，央視在播放廣告力挺國
有品牌的同時，似乎更應該考慮如何對消費者負
責。

■安徽合肥市一家超市響應下架通知，員工將9
月14日前生產的乳製品下架封存，將9月14日以
後生產的乳製品替換上架。 新華社

■今年「奧運寶寶」一窩蜂誕生，單是8月8日京奧開幕當天，北京
市就有200多名寶寶誕生。據估計，今年中國將有1,800萬名嬰兒出
生。 資料圖片

浙江逾200幼兒
齊患淋巴腫大症
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中國人愛圖吉利，生孩子也不例外。據內地計生部門資料顯示，今年「奧運

寶寶」熱潮堪比去年的「金豬寶寶」，單是8月8日京奧開幕當天，北京市就有

200多名寶寶誕生，廣州新生兒亦超過100名。有專家表示，「寶寶出生潮」會

引發一系列社會問題。廣東省人口計生委員會主任張楓則預計，由於新生兒數

目大增，且性別比例失調，到2020年全省預計將出現460萬名光棍。

■本報記者章蘿蘭、趙鵬飛、馬靜上海、廣州、北京連線報道

黑瞎子島濕地定為公園
【本報訊】據《青島晚報》15日報道：從烏蘇鎮「東方第一哨」沿

烏蘇里江到黑瞎子島有一塊約50公里的濕地，已經被確定為公園。這
個公園將和隔江的黑瞎子島上大片濕地連成一片，成為自然保護區。

上海今復售大白兔奶糖
【本報上海新聞中心實習記者程媛媛15日電】上海市政府新聞發言

人陳啟偉在新聞發佈會上透露，16日起，貼上了「綠色合格標籤」的
大白兔奶糖將重新出現在上海市場上。
據冠生園集團總經理翁懋透露，上海質監部門於9月28日向上海冠

生園(集團)的2家「大白兔奶糖」生產企業派出了督察員。冠生園對購
進的原材料及成品採取批批檢驗三聚氰胺的方法，截至10月14日，已
有89批次1027噸大白兔奶糖經批批檢驗合格。貼上了「綠色合格標籤」
的大白兔奶糖將於16日起陸續投放上海市場，並逐步推向全國市場，
海外市場則要等到國外理賠相關事項處理結束後再上架。

河南漢報復殺兩幼童
【本報訊】據中通社15日電：河南一名男子因盜割電線而被判入獄

6年。出獄後為報復，殺死舉報者家2名幼童。該男子行兇後，打算在
家中燒毀被害幼童的衣物，試圖毀滅證據，但卻引起火警，結果被警
方當場逮捕。被捕後，該男子對自己所為供認不諱，並稱此舉為報復
孩子家人曾舉報他盜割電線。

【本報訊】據新華網報道，在新疆的秋季藥
品招標開始時，有藥商向媒體爆出招標黑幕，
揭露當地藥品中標價格與市場價格相比，最高
的竟然高出39.5倍。
據爆料人士稱，藥品進入醫院被患者使用，

一年一次的招標是關鍵，各地公立醫療機構
對藥品雖實行統一招標，但因「過手」中介
公司，「打點」醫院主管、藥劑部門、處方
醫生等多個環節，藥品最終價格就被層層加
碼。

層層「打點」藥價狂升
他例舉一瓶250毫升的鹽酸丁咯地爾針劑，物

價部門定成本價不超過2.5元，而到患者手中就
變成68元。這中間60多元的分攤是：醫藥公司
加價17%，中間商加15%，醫院按國家規定就
可加價15%。
據有關資料顯示，目前新疆市場上的藥品中

標價格與市場價格相比，最高要高出39.5倍，
最低的也比市場價格要高70%以上。
藥商稱，因國家長期採取「醫藥分家，以藥

養醫」體制，佷多醫院近50%的員工薪水要靠

醫院自己發，而藥品收入佔醫院利潤的15%以
上，醫院掌握 藥品銷售權，當然喜好高價
藥。而同樣，無論醫院還是醫生，對於中標的
低價藥品都不會喜歡，所以低價藥品中標即
死。

醫院「喜好」高價藥
為此，廠家不得不通過改換包裝來加價。如

規格為0.25克每支的注射用阿昔洛韋，中標價
格為12.8元每支，而市場銷售的0.5克每支的售
價僅為1.1元。但換個規格和包裝、改個劑型或
搞個合資等，價格就可以「新藥」名義上漲數
倍，這就是「新藥」不斷湧現的原因。
爆料藥商透露，令藥商無奈隱痛的，還有招

標公司的盤剝。他去年招標的300多個品種，招
標前就支付招標公司21萬元。此外還額外打點
招標公司方方面面人員，獲得競爭對手的投標
情報。
據了解，為解決招標致藥價虛高難題，內地

衛生部門曾出台集中招標、掛網招標等方式，
但新疆衛生部門人士指這些「陽光招標」的改
革離實施還需時間。

■圖為出事
的同款中國
產 冷 凍 豆
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標3萬倍的

「敵敵畏」。
網上圖片 【新華社15日電】浙江慈溪市體藝幼兒園兒童集體出現

腸繫膜淋巴腫大症狀，衛生部組成醫療專家到當地會診。
最近一段時間以來，慈溪市體藝幼兒園家長因懷疑學校

食用油及食堂衛生有問題，紛紛前往醫院給孩子體檢，結
果發現大量孩子腸繫膜淋巴有腫大現象。目前，已經接到
了233份孩子有腸繫膜淋巴腫大的超聲波報告，而浙江省
衛生廳從13日開始，已陸續派出專家組到慈溪調查會診。
此前，浙江專家組14日已通過一個結論，兒童免疫功能

活躍，大多數小兒在超聲波下能檢測到腸繫膜淋巴結，絕
大部分無臨床意義，不需要特殊處理。但這個結論仍無法
平息家長們的疑慮。許多家長認為，這些結論沒有解釋為
什麼會有這麼多孩子同時發生淋巴結腫大的原因，也沒有
解答家長懷疑的其他食品衛生問題。為此，衛生部專家趕
赴慈溪進行現場調查會診。
慈溪市有關部門表示，發生問題的幼兒園現有註冊學生

超過400人，各類證照齊全。

新疆孤兒集體遭虐打
【本報駐新疆記者應江洪、王振霞烏魯木齊15日電】新

疆石河子市社會福利院發生孩子被集體虐打事件。約15名
小孩因考試不及格而被負責管理他們生活和學習的職員虐
打。其中，有六七名小孩有明顯傷痕，部分人被打至腿肚
紅腫發青，周圍皮膚有塊狀青紫。孩子們稱，他們不是頭
一回挨打，只是這次打得最狠。不過，由於他們怕受到更
重的處罰，故沒人敢告訴院長。
對於有小孩子被虐打一事，該福利院負責人郭長征表

示，自己並不知情，又稱會嚴肅調查此事。

5824「毒奶粉」受害兒仍留醫
【新華社15日電】中國衛生部15日通報，截至當天，全

國因食用三鹿牌奶粉和其他個別問題奶粉住院治療的嬰幼
兒還有5824名，其中較重症狀患兒6名；累計已康復出院
43603。
9月以來，經醫療機構有效治療未出現死亡病例。各地

報告的幾例死亡病例，都是5至8月死亡的回顧性調查病
例。

■生產商煙
台北海食品
有限公司總
經理藍明德
在工廠前回
答 記 者 提
問。

網上圖片

上海：產床爆滿月嫂鬧荒
在上海，扎堆出生的「奧運寶寶」令各大婦幼

保健院人滿為患，產床可謂全線爆滿。據了解，
長寧區婦幼保健院原本一間普通病房住4位產婦，
如今已經增加至6位；上海另一家醫院的婦產科觀
察室內，一張床上有時要擠上2個孕婦。臨時加床
已成為「奧運月」各大產科醫院的常態。
雖然上海官方還未公佈「奧運月」中究竟有多

少新生兒出生，但從家政市場的紅火程度即可見
一斑。期間幾乎所有月嫂、保姆都被訂購一空，
需求量較往常增加4成有餘。而且月嫂工資亦水漲
船高，一名持證月嫂的起薪一般是3,600元，最高
級的甚至開出6,800元高價。雖然如此，卻仍有不
少家庭因請不到月嫂、保姆而憂心。
近幾年生育高峰期間出生的孩子已經開始擠爆

上海的托兒所、幼兒園。據悉，一些口碑較好的
幼兒園，學費就算超過10萬元，學額卻仍然供不
應求。專家分析說，同樣的情況數年後亦將在
「奧運寶寶」身上重演。

廣州：2020年將現460萬光棍
廣東省人口計生委員會主任張楓表示，廣東人

口目前正面臨數量、質量、性別比例、流動人口
以及老齡化等5個方面的挑戰。他表示，今年是奧
運年，廣東的新生兒預計將從去年的112萬突破至
120萬。加上新生兒性別比例的嚴重失調，儘管廣
東省出生人口性別比，已從2000年的130降到目前
的115，但仍然偏高，如不遏制，預計到2020年全
省將有460萬以上的光棍。
此外，由於地中海貧血等地方病的影響，今年

廣東新生兒中殘疾智障兒的比例為6%至7%，高於
全國平均水平。而且廣東的流動人口也已經達到

3,000萬，政策外生育率高達80%，管理服務難度
很大。再加上超過1,000萬的老年人口，養老問題
也十分突出。

北京：8月8日200寶寶誕生
儘管北京市計生部門沒有提供今年8月份寶寶出

生數字，但明確表示，「奧運鼠寶寶」數目堪比
去年的「金豬寶寶」，而單是8月8日當天北京就有
200多名寶寶出生。據統計，北京地區去年新生兒
活產總數就達17萬例，較2006年增長了近28%。有
人口學家預測，今年中國將有1,800萬名「奧運鼠
寶寶」降生。
儘管「奧運寶寶」扎堆出生會造成社會公共服

務壓力，但北京大學社會學夏學鑾教授認為，不
會過於嚴重。他說，中國公共服務水平和能力足
以應對扎堆出生的嬰兒熱，因為有需求就會有供
應。

滬「奧運新人」掀離婚潮
【本報上海新聞中心實習記者程媛媛15日電】

今年的8月8日，上海市有7,000多名新人扎堆結
婚，創下上海單天結婚登記人數的歷史新高。如
今僅過兩個多月，搶在「8．8」結婚的後果就已
初露端倪，不少人開始後悔當初的衝動之舉，甚
至萌生離婚的念頭。
據滬上「離婚俱樂部」的首席婚姻諮詢顧問明

麗透露，最近幾天，他們每天都要接到2-3個咨詢
者的電話，來電、現場和網上諮詢的數量已達300
多人次。不少人表示，當初因為盲目選「好日子」
結婚，就在衝動之下倉促領了結婚證，現在冷靜
下來，發現另一半身上的缺點逐漸顯現，婚姻也
亮起了紅燈。

【本報訊】（記者　鄭治祖）立法會各
大政黨以至獨立議員，均反對申領生果金
要進行資產審查的建議。民建聯主席譚耀
宗批評，政府仍未理解長者的訴求，不排
除會在致謝動議時提出修訂，加入取消資
產審查的部分。工聯會的王國興亦指：
「如果生果金加到1,300、1,400元，有資產

審查還可以了解，1千元的生果金是基本
的。」

譚耀宗或致謝動議提修訂
民主黨主席何俊仁稱，曾蔭權一方面表

示要改善民生，一方面卻拒絕增加生果
金，又加入審查機制，做法令人失望。何

稱，若政府同意將生果金水平提高至1千
元，為何不立即執行。民主黨議員黃成智
表示，若訂立審查機制，生果金會變成
「二等綜援金」，漠視市民的訴求。

公民黨黨魁余若薇表示，對於生果金設
立審查機制的安排感到十分失望。她批
評，特首一方面支持將生果金增至1千

元，卻又提出設立審查機制，令人感到當
局自相矛盾。
社民連的陳偉業表示，施政報告沒有提

出對生果金作出具體承諾，如當局未有作
出實際承諾，他們將會在致謝動議上投反
對票。他又稱，若其他議員盲目地投贊成
票，是愧對大眾市民。社福界的張國柱則
指：「有審查的生果金就不是生果金。」
獨立議員葉劉淑儀指出，特首同意增加

生果金額，代表他已意識到長者生活困
難。她同意可以設立審查制度，但先決條
件就是現有資助不會減少。

二○○六年十一月十一日 ( 星期六 ) 丙戌年九月廿一二○○六年十一月十一日 ( 星期六 ) 丙戌年九月廿一
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檢討後生果金申領條件
現時狀況 檢討後若制度不變 檢討後若須經入息審查

現年70歲或以上，領取705元高齡津貼長者 可續領取高齡津貼 可續領取高齡津貼

現年70歲或以上，未領取高齡津貼長者 可申領高齡津貼 須通過資產及入息審查才能領取高齡津貼

現年65至69歲，通過資產及入息審查領取625元高齡津貼長者 可續領取高齡津貼 可續領取高齡津貼

現年65至69歲，未能通過資產及入息審查，不符領取高齡津貼的長者 須通過資產及入息審查才能領取高齡津貼；或待年屆70歲後直接申領 須通過資產及入息審查才能領取高齡津貼

現時未滿65歲而不能領取高齡津貼人士 須待年齡合資格後再按當時規定申請 須待年齡合資格後再按當時規定申請

高齡津貼(生果金)小資料
目前領取普通高齡津貼的長者(65至69歲)數目：6.8萬人

佔該年齡組別人口百分比：30.9%

目前領取高額高齡津貼的長者(70歲或以上)數目：40.7萬人

佔該年齡組別人口百分比：61.2%

2007/08年度高齡津貼開支：37.84億元

按現行制度及金額，預測2014/15年度總開支：44億元

倘金額劃一增至1,000元，預測2014/15年度開支：64億元

＊申領普通高齡津貼的資產上限：單身　16.9萬元

夫婦2人　25.4萬元

申領普通高齡津貼的入息上限：單身　每月5,910元

夫婦2人　每月9,740元

＊不包括所住物業

之：老有所養

生果金增至千元
須查家產惹爭議
現領取長者不受新制影響 最終定案年底拍板

【本報訊】（記者 聶曉輝）

施政報告對社會要求提高俗稱

「生果金」的高齡津貼作出回

應，稱當局有意將生果金提高

至1,000元，但須改變生果金

的長遠申領制度，今後新申請

的個案或須通過資產或入息審

查，但現已領取生果金的長者

將不受新的審查制度影響。當

局指出，上述建議仍在研究階

段，最終定案仍有待年底完成

檢討時決定。

08'施政報告專輯
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【本報訊】（記者　朱樂汶）物價高企，低收
入家庭捉襟見肘。為解決市民對基本食物的需
要，政府早前決定撥款1億元予非政府機構及民
間團體，向低收入人士提供短期食物援助，包括
設立飯堂及食物銀行。曾蔭權表示，該計劃日後
將擴展至床位、板間房及天台屋住客，料短期內
交由立法會財委會批核，最快今年底實行。
資料顯示，現時全港12個社福機構及教會團

體，合共設立61處「食物銀行」。根據最近一項
調查顯示，今年3至5月間，多達4千人向「食物
銀行」求助。

研男士侍產假可行性
另外，施政報告指出，家庭會議正研究如何進

一步鼓勵大、中、小企提供「家庭友善」政策，
當局亦正研究在政策制定過程中，考慮從家庭角
度出發，例如考慮縮減工時，並研究推行男士侍
產假的可行性。但政府消息人士認為，現階段推
行男士侍產假仍言之尚早，社會需時達成共識。

食物銀行拓服務
惠及床位板房戶

【本報訊】（記者　李見安）施政報告建議，
食物及衛生局於2009/10年度新增一個專責辦事
處，成員包括公、私營的醫護人員，統籌全港電
子健康記錄互通系統的發展藍圖。政府消息人士
表示，要達致全港公私營的病歷互通，需時10
年；為防病人資料外泄再發生，當局考慮立法保
障病人私隱。
醫管局發言人指出，早前推出的醫療病歷互聯

試驗計劃，截至9月底，共有11間私家醫院、逾1
千私家醫護及逾3.9萬病人參與。不過，政府消息
人士補充，醫管局只是單向性的病歷互通系統，
為了令到「病歷跟人走」，專責辦事處日後會
力發展全港電子健康記錄互通系統，在病人同意
下互通病歷，預計12間私家醫院明年全數參與；
長遠而言，於10年內令到衛生署、私家醫院、私
家醫生及化驗所的病歷也互通。

養和擬黃竹坑建新院
施政報告又提及，政府初步考慮於黃竹坑、將

軍澳、大埔、北大嶼山等地興建私營醫院。消息
人士續稱，當局與發展局正就有關計劃進行商
討，確保地價公平。早前被城規會否決擴建申請
的養和醫院，其副院長鄺國熙表示，會考慮在黃
竹坑發展新醫院。
行政長官曾蔭權表示，未來數年會增撥資源，

積極加強基層醫療服務，包括探討一個新的基層
醫療服務模式，在「社區健康中心」的概念下，
協調不同的服務單位提供基層醫療服務，在兒童
專科及神經科學專科設立醫療中心等。
曾蔭權亦指出，毒奶粉事件引起公眾對食物安

全的關注，政府計劃短期內向立法會提交全面的
《食物安全條例草案》，有需要時迅速禁止問題食
物入口、銷售及強制回收。

電子病歷全港通
專組研10年實現

施政報告指出，社會各界及政黨要求將
高齡津貼金額增至1,000元的建議，相當合
理。但本港人口急劇老化，65歲或以上長
者人數將在2033年增至217萬，約為現時的
2.5倍，考慮到政府財政資源有限，必須將
資源用在有需要的長者身上，沿用多年的
高齡津貼亦須作出改變。

政策 眼在可持續性
消息人士指出，當局建議今後65歲或以

上新申領生果金的長者，須通過某種形式
的入息或資產審查，才能領取高齡津貼，
金額則由現時的625元（65至69歲長者領取
的高齡津貼金額）及705元（70歲或以上長
者領取的高額高齡津貼金額）劃一增至
1,000元；現時已領取高齡津貼的長者則毋
須接受審查，金額同樣可以增至1,000元。

（假設不同情況下的申領情況見表）
對於有指新制度對現時未滿65歲的長者

不公，造成分化，當局強調，「高齡津貼
計劃」原意並非為照顧長者生活基本需要
而設，貧困長者的生活仍可透過綜援網得
到保障；而且當局已在過去半年先後額外
發放合共超過6個月的高齡津貼予有關長
者，相信可以暫時紓緩有需要長者的生活
壓力。

離港限制料將放寬
消息人士亦承認，「針無兩頭利」，當局
眼點是政策的長遠性，亦不介意現時合

資格但未有領取生果金的長者，趕在新制
度推行前申領生果金。另一方面，政府亦
會研究是否進一步放寬領取「生果金」的
長者，每年可以離開香港不多於240天的限

制。
現時每月有6.8萬名65歲至69歲長者領取

625元高齡津貼，佔該年齡組別人口的
30.9%；每月領取705元高額高齡津貼的70
歲或以上長者則有40.7萬人，佔該年齡組別
人口的61.2%；政府2007至08年度涉及的有
關開支達37.84億元。消息指出，如按照現
行制度，2014至15年度涉及的有關開支將
增至44億元；如參照建議，劃一將高齡津
貼金額增至1,000元，2014至15年度的有關
開支將增至64億元。
此外，現時申領高齡津貼的65至69歲長

者，須接受資產及入息審查，單身人士的
資產（不包括所住物業）及每月入息上限
分別為16.9萬元及5,910元；夫婦二人的資
產及每月入息上限則分別為25.4萬元及
9,740元。

立會主流意見：反對資產審查
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行政長官曾蔭權昨日發表題為《迎接新挑戰》的施政報告。報告

勾勒了香港現時面對的「金融危機」、「環境污染」及「食物安全」

三大挑戰，並從「轉危為機」、「民心我心」、「以港為家」和「政

通人和」四大範疇，闡述政府的施政理念和政策重點。面對金融海

嘯的巨大衝擊，施政報告顯示了沉 應對和轉危為機的意志和決

心，既強調穩步推行已定的政策措施，避免因政策大變引起混亂，

更重視謀劃對策，發掘新的商機，維護和鞏固香港國際金融中心的

地位。這不僅有利於穩定市民的信心，而且能夠進一步提升香港的

競爭力。

整體而言，曾特首的施政報告有四個特點：一是政府積極應對金

融海嘯帶來的新挑戰，將成立由特首親自主持的「經濟機遇委員會」

研究應對；二是保持施政的連貫性，系統地交代了上一份施政報告

的落實情況；三是廣納民意，全面回應社會各界訴求，如最低工資

立法，增加老人生果金等；四是展現了新的政策思維，包括重新思

考政府的功能角色，放棄二元對立分析方法，在政治、經濟、社會

方面走溫和、利益平衡、協調與共識之路等。

今年施政報告的推出，正好碰上「百年不遇」的金融海嘯席捲全

球。香港作為國際金融中心，又是世界上最自由的小型經濟體，面

臨的形勢極為嚴峻。施政報告提出成立由特首親自主持的「經濟機

遇委員會」，負責對全球各大市場及本地市場作不斷監察和滾動評

估，及時判斷金融海嘯對香港經濟和主要產業造成的影響，研究及

提出具體的應對方法。這個委員會由特首親自主持，可避免官僚體

制的繁瑣程序，果斷應變，及時決策，有助政府在複雜形勢下駕馭

大局，帶領本港渡過難關。

施政報告中提出增加生果金至1000元，但要求所有新的申請者通

過資產審查，引起社會廣泛爭議。事實上，現時生果金已非單純敬

老象徵，不少長者依靠生果金過活。他們雖有一定資產但不足以應

付退休生活。如果劃一審查，可能令不少有需要的長者未能受惠。

由於福利易增難減，要削減已有的福利，不容易得到市民和立法會

的支持。當然，如果在完全不設限制的情況下增加生果金，隨 人

口老化，庫房將難以承擔。較為可行的辦法，是保留原有不需審查

的生果金制度，新增加的生果金金額則須通過審查才能領取。這樣

可以在不大幅增加財政壓力的情況下，讓有需要的長者領取生果

金，同時又不會加重綜援壓力，值得政府考慮。

對於新的施政報告，社會的主流民意並非是要求政府慷慨派糖，

而是希望政府能夠有大動作推動經濟，提振信心。雖然十大基建大

多已有時間表，但市民仍然希望能夠加快進度。隨 金融海嘯影響

外圍環境轉差，全球經濟將進入漫長的寒冬，香港必須立足擴大內

需的經濟戰略，才能紓緩來勢洶湧的公司倒閉潮和失業潮。加快大

型基建，是香港抵禦金融海嘯衝擊的一大利器和優勢。政府和立法

會應該急事急辦，簡化程序加快上馬，以刺激經濟，增加就業，增

強信心。

行政長官曾蔭權昨天在宣讀施政報告期間，社民連三名議員先後發難，黃毓民

更將香蕉擲向立法會主席台。最後，黃毓民等三名議員被帶離議事大廳，曾蔭權

才能繼續宣讀施政報告。

黃毓民等議員的行為，違反香港議會規則和世界文明社會議會文化，影響立法

會正常運作和香港的國際形象。在世界各地的議會都與政府緊密合作抵禦金融海

嘯衝擊時，香港立法會卻上演了一齣個別議員無理取鬧、擲蕉掟人的鬧劇，令市

民感到痛心和憤慨。個別議員這種粗暴踐踏議事規則、毒化議會氣氛的行徑，必

須受到譴責。

黃毓民議員擲蕉掟人，這種行為即使在街頭發生，也是令人不能容忍的野蠻行

為，亦為法例所不容。他公然在議會來這一手，將社民連梁國雄的滋事模式急劇

升級，由亂喊口號和展示抗議道具，升級為帶有暴力意味的擲蕉掟人，這是非常

危險的傾向。若果容忍這種傾向發展下去，香港議會將變成台灣議會那樣經常上

演「全武行」的場所，這是港人絕不能認同的。需要指出的是，黃毓民議員的囂

張行為，還包含有向新任立法會主席搞「下馬威」的圖謀，企圖嚇倒新主席，為

他們今後在立法會胡攪蠻纏鋪路。對此，新任立法會主席須站穩立場，堅持按議

會規則辦事，不向任何惡勢力退縮讓步。

面對金融海嘯洶湧而來，香港像驚濤駭浪中的一葉扁舟，需要全體港人齊心協

力，同舟共濟。放眼世界各地的議會，面對金融海嘯，都能顧大局、識大體，支

持與配合政府的救市方案和行動。覆巢之下，焉有完卵。香港正處於金融風暴

中，立法會與政府更應沉 冷靜，理智合作，共禦危機。黃毓民等議員無視香港

正面臨金融海嘯衝擊的危機，一心搞搞震，有負選民的信任和托付。

沉應變迎挑戰 轉危為機開新局 議事堂不能容忍暴力行為

■行政長官曾蔭權昨日到立
法 會 宣 讀 最 新 一 份 施 政 報
告，不少市民在時代廣場駐
足收看。 本報記者潘政祁 攝

■市民在
灣仔民政
事務署排
隊領取施
政報告。

■退休的
張伯：最
好把醫療
資源直接
放在小市
民身上，
令更多人
受惠。

■患癌的
標叔：希
望政府提
供「長者
醫療半價
卡」減輕
負擔。


